

Regionalismo defensivo-militar y de seguridad en el continente americano: evolución, características y la posición de Panamá

Defensive-military regionalism and security in the American continent: evolution, characteristics and the position of Panama

Emanuel Aguilar¹, Nelson Márquez¹, María Alejandra Royo¹, Roberto Rodríguez-Rodríguez^{1}*

¹Universidad de Panamá, Facultad de Administración Pública, Escuela de Relaciones Internacionales, Panamá

Fecha de recepción: 2 de diciembre de 2024. **Fecha de aceptación:** 14 de abril de 2025.

***Autor de correspondencia:** roberto.rodriguezr@up.ac.pa

Resumen. Este artículo analiza la evolución y características del regionalismo defensivo-militar y de seguridad en el continente americano durante las últimas tres décadas. Mediante una metodología descriptiva y un enfoque cualitativo, se revisan procesos de integración regional en defensa y seguridad, haciendo énfasis en el papel de organismos como Unión de Naciones Suramericanas UNASUR y el Consejo de Defensa Suramericano. Asimismo, se examina el posicionamiento de Panamá frente a estas dinámicas regionales, destacando su rol creciente en iniciativas de seguridad cooperativa a pesar de su condición no militarizada. El estudio concluye que los procesos de integración defensiva en América han evolucionado hacia modelos más democráticos y cooperativos, adaptándose a nuevas amenazas transnacionales, y que Panamá, aunque limitado constitucionalmente en lo militar, ha buscado insertarse estratégicamente en estas dinámicas a través de mecanismos regionales.

Palabras clave. Cooperación, defensa, integración, regionalismo, seguridad.

Abstract. This article analyzes the evolution and characteristics of defensive-military and security regionalism in the American continent over the last three decades. Using a descriptive methodology and a qualitative approach, it reviews regional integration processes in defense and security, focusing on the role of organizations such as UNASUR and the South American Defense Council. Additionally, it examines Panama's positioning within these regional dynamics, emphasizing its growing role in cooperative security initiatives despite its non-militarized condition. The study concludes that defensive integration processes in the Americas have evolved toward more democratic and cooperative models, adapting to new transnational threats, and that Panama, while constitutionally limited in military matters, has sought strategic inclusion in these dynamics through regional mechanisms.

Keywords. Cooperation, defense, integration, regionalism, security.

1. Introducción

El regionalismo en el continente americano ha desempeñado un papel central en el marco de las relaciones internacionales, particularmente en lo que respecta a la seguridad y defensa. Desde la Guerra Fría hasta la actualidad, los procesos de integración defensiva han experimentado transformaciones sustanciales, influidos por factores geopolíticos, económicos y sociales. Durante el periodo bipolar, las estrategias regionales de seguridad se enmarcaron en esquemas promovidos por Estados Unidos, tales como la Organización de Estados Americanos (OEA) y el Tratado Interamericano de Asistencia Recíproca (TIAR).

Posteriormente, el fin de la Guerra Fría, la ola de democratización, la globalización y la aparición de nuevas amenazas transnacionales impulsaron nuevas formas de cooperación regional. En este contexto, iniciativas como UNASUR y su Consejo de Defensa Suramericano (CDS) constituyen esfuerzos para construir un regionalismo post-liberal centrado en la autonomía, la cooperación y el multilateralismo.

El análisis de los procesos de regionalismo defensivo-militar y de seguridad en América Latina en las últimas tres décadas evidencia una evolución significativa en las dinámicas de cooperación interestatal. Sin embargo, aún persisten interrogantes sobre la efectividad y el alcance de estos

esquemas, particularmente en lo que respecta a países no militarizados como Panamá. Esto plantea la necesidad de estudiar cómo se insertan estos Estados en las nuevas estructuras de seguridad regional y cuál es su papel en los mecanismos de defensa colectiva y seguridad cooperativa.

La pregunta de investigación es ¿cómo ha evolucionado el regionalismo en materia de defensa, seguridad y cooperación militar en el continente americano en las últimas tres décadas y cuál ha sido la postura de Panamá en este proceso?

El objetivo de la investigación es analizar el regionalismo en materia de defensa, seguridad y cooperación militar en el continente americano en las últimas tres décadas, con énfasis en la postura adoptada por Panamá.

El estudio del regionalismo defensivo-militar y de seguridad es clave para comprender las dinámicas estratégicas del continente americano y su impacto en las políticas de seguridad nacional. A medida que surgen amenazas transnacionales como el narcotráfico, el crimen organizado o el terrorismo, los Estados han buscado formas de cooperación regional que fortalezcan su capacidad de respuesta. En este contexto, el análisis del posicionamiento de Panamá, un país constitucionalmente no militarizado, resulta particularmente relevante para entender cómo pueden contribuir los Estados pequeños o sin fuerzas armadas a los esquemas regionales de seguridad. Este análisis contribuye al debate académico sobre la seguridad cooperativa, la autonomía estratégica y el nuevo regionalismo en América Latina.

2. Marco teórico

El regionalismo defensivo-militar y de seguridad ha sido objeto de múltiples estudios desde distintas perspectivas teóricas. [1] destaca la trayectoria del Consejo de Defensa Suramericano (CDS) como un ejemplo de institucionalización de la seguridad cooperativa. [2] analiza la evolución de la cooperación en defensa en América del Sur, enfatizando las asimetrías persistentes entre los Estados. Otros estudios, como [3] considera al MERCOSUR y UNASUR como actores relevantes en la construcción de un régimen de seguridad ampliado.

[4] destaca que una integración efectiva en áreas como infraestructura y energía puede reforzar la seguridad regional. [5] vincula la creación del CDS con décadas de experiencia en seguridad cooperativa. [6] examina la doctrina de seguridad hemisférica impulsada por Estados Unidos, resaltando la necesidad de relaciones basadas en la cooperación y la equidad. [7] analiza el modelo de seguridad centroamericano, destacando avances normativos y estratégicos.

3. Metodología

La presente investigación es de tipo descriptiva, con un enfoque cualitativo. Se basa en el análisis documental de fuentes secundarias tales como artículos científicos, libros y documentos institucionales, utilizando criterios de selección intencionados, considerando publicaciones que aborden el tema del regionalismo defensivo-militar y de seguridad.

La técnica principal de recopilación de datos fue documental. El análisis de la información se realizó mediante lectura crítica, síntesis comparativa y organización temática, con el fin de construir una visión articulada sobre el fenómeno en estudio.

4. Resultados y discusión

En las últimas tres décadas, el regionalismo defensivo-militar y de seguridad en el continente americano ha experimentado una evolución significativa, reflejada en diversos enfoques y análisis desarrollados por múltiples autores. Este fenómeno se manifiesta a través de estructuras institucionales como el Consejo de Defensa Suramericano (CDS) de UNASUR, cuya creación respondió tanto a crisis localizadas —particularmente en la subregión andina— como a transformaciones en la conceptualización de la seguridad y la defensa impulsadas por el entorno democrático emergente.

Desde una perspectiva teórica, [8] propone el concepto de “complejos regionales de seguridad” (RSC, por sus siglas en inglés), los cuales destacan la importancia de los factores geográficos en la configuración de dinámicas regionales de seguridad. Estos complejos se estructuran en torno a la distribución del poder, patrones de amistad y enemistad, así como las interacciones con actores externos, todo ello dentro de un sistema internacional anárquico.

[9] sostiene que los procesos de integración regional en América del Sur y Europa Occidental han contribuido de forma decisiva a fortalecer la democracia, contrarrestar el unilateralismo de las potencias y mejorar las relaciones políticas interestatales. Ejemplos emblemáticos incluyen la transformación de antiguas rivalidades, como las de Argentina con Chile o Brasil, en esquemas de cooperación regional sostenida.

La literatura revisada coincide en que América Latina ha transitado hacia una etapa de mayor estabilidad regional, marcada por la resolución de conflictos fronterizos, el avance de la democracia y la intensificación de las relaciones económicas. Sin embargo, esta narrativa de paz no es unánime. Las tensiones internas, la fragmentación subregional y la coexistencia de múltiples esquemas de integración —a veces en competencia— han impedido una consolidación efectiva del

regionalismo defensivo. Tal como argumentan [8] Buzan y Waever (2003), las relaciones de poder y la polaridad siguen teniendo un peso determinante en momentos de tensión entre Estados, como ocurrió entre Venezuela, Colombia y Ecuador.

En este contexto, la reconceptualización de la seguridad adquiere relevancia. La región ha pasado de enfocarse exclusivamente en amenazas militares tradicionales a incorporar riesgos no convencionales como el crimen organizado, el narcotráfico, el terrorismo y la migración forzada. Esto ha generado la necesidad de mecanismos más flexibles, cooperativos y preventivos. La consolidación democrática, por su parte, aparece como una condición indispensable para la sostenibilidad de estos procesos, ya que permite garantizar la participación equilibrada y el desarrollo conjunto.

Panamá ha buscado posicionarse estratégicamente mediante iniciativas orientadas al intercambio de inteligencia, la cooperación interagencial y la participación en organismos como CELAC y SICA. A pesar de sus limitaciones estructurales, el país ha reforzado su presencia regional a través de la creación de instituciones como el Servicio Nacional de Fronteras (SENAFRONT), encargado de proteger su soberanía territorial.

La ubicación geoestratégica de Panamá —puente natural entre el norte y el sur del continente— le confiere un rol clave en la articulación regional. Históricamente, el país ha enfrentado amenazas derivadas de conflictos externos y fenómenos transnacionales, lo que ha reforzado su interés en participar activamente en los mecanismos de seguridad colectiva.

En suma, el análisis de los resultados evidencia que el regionalismo defensivo-militar y de seguridad en América Latina ha evolucionado hacia esquemas de cooperación más amplios e incluyentes, donde incluso países sin fuerzas armadas, como Panamá, encuentran formas de contribuir y fortalecer la gobernanza regional en materia de seguridad.

5. Conclusiones

El regionalismo defensivo-militar y de seguridad en el continente americano ha transitado por diversas etapas, desde esquemas centrados en la hegemonía de Estados Unidos hasta iniciativas post-liberales con vocación autónoma. La seguridad cooperativa ha cobrado relevancia como modelo predominante, adaptándose a las nuevas amenazas del siglo XXI. La investigación revela que la participación de países como Panamá, aunque limitada por su estructura institucional, puede ser significativa en términos de cooperación, inteligencia y diplomacia regional.

Los estudios revisados coinciden en que el regionalismo defensivo-militar en América Latina ha evolucionado hacia modelos de seguridad cooperativa, democrática y no intervencionista. Organismos como el CDS de UNASUR han representado esfuerzos significativos por construir una arquitectura regional autónoma en materia de defensa. También se ha evidenciado una creciente voluntad política por parte de los Estados para coordinar respuestas ante amenazas comunes, como el crimen organizado o el narcotráfico.

En el caso de Panamá, su participación ha estado condicionada por su estatus de país no militarizado. Sin embargo, ha promovido mecanismos como el Centro Interagencial de Seguridad Regional y ha buscado fortalecerse en el marco del SICA y la CELAC. Panamá ha centrado su accionar en inteligencia, cooperación fronteriza y prevención del crimen transnacional, consolidando una postura activa dentro de sus limitaciones constitucionales.

CONFLICTO DE INTERESES

Los autores declaran no tener algún conflicto de interés.

REFERENCIAS

- [1] J. Sanahuja, y F. Verdes-Montenegro, “Seguridad y defensa en Suramérica: regionalismo, cooperación y autonomía en el marco de UNASUR”, 2014.
- [2] A. Serbin Pont “Evolución de la seguridad cooperativa en América del Sur”, RESI: Revista de estudios en seguridad internacional, vol. 4, no. 1, pp. 1-18, 2018.
- [3] A. Teixeira, “Regionalismo y seguridad sudamericana: ¿son relevantes el Mercosur y la Unasur?” Íconos-Revista de Ciencias Sociales, vol. 38, 2010.
- [4] J. Griffiths-Spielman, “Procesos de integración regional en defensa: ¿ Consejo Sudamericano de Defensa-UNASUR-Un nuevo intento?”, Journal of Globalization, Competitiveness & Governability/Revista de Globalización, Competitividad y Gobernabilidad/Revista de Globalização, Competitividade e Governabilidade, vol. 3, no. 1, pp. 104-119, 2009.
- [5] A. Servin Pont, “El nuevo regionalismo y el Consejo de Defensa Suramericano”, 2014.
- [6] C. Foo Kong, “La política exterior de Estados Unidos hacia América Latina y la nueva doctrina de seguridad hemisférica”, 2009.
- [7] V. Báez Valdez, “Seguridad y defensa regional: logros, avances y nuevos desafíos”, Tesis Doctoral, 2008.
- [8] B. Buzan, y O. Waever, “Regions and Powers: The Structure of International Security”, Cambridge University Press, 2003.
- [9] Y. Gálvez, “Los regionalismos frente a la agenda de seguridad internacional”, 2011.